

Un discours de M. Clemenceau

Le Tigre recommande l'union

Après avoir lu à la Chambre des députés, les termes de l'armistice soumis à l'Autriche et réclamé par l'Allemagne, M. Clemenceau, président du Conseil, s'est exprimé ainsi :

LE DERNIER PROTESTATAIRE

Voilà tout ce que je veux dire aujourd'hui.

Et je descends de la tribune si je n'avais encore une parole à ajouter.

Il n'est impossible quand je me souviens qu'après être entré à l'Assemblée Nationale de Bordeaux en 1871, et avoir été — je suis le dernier survivant d'entre eux — l'un des signataires de la protestation contre le démembrement de l'Alsace-Lorraine... (Vifs applaudissements prolongés.)

M. Sniyan. — C'est ce dernier survivant qui nous la rendra!

M. le président du conseil. — Il n'est impossible, à cette heure où la paix n'est peut-être pas encore aussi prochaine que certains le croient, mais où la paix est devenue certaine, notre victoire étant assurée, il n'est impossible à ce moment de descendre de la tribune sans avoir rendu hommage à ceux qui furent les initiateurs et les metteurs en œuvre de l'immense tâche qui s'achève en ce moment.

Je veux parler de Gambetta (les députés se lèvent. — Vifs applaudissements prolongés) de celui qui, défendant le territoire, dans des conditions où la victoire était impossible, n'a jamais désespéré (Nouveaux applaudissements).

Avec lui et Chanzy, j'ai voté la continuation de la guerre, et vraiment quand je pense à ce qui s'est passé depuis 30 ans, je me demande si la guerre n'a pas continué.

Mon souvenir va à Gambetta, à Scheurer-Kestner, à Kuss, le maire de Strasbourg qui, à Bordeaux, succomba de chagrin.

Je veux que notre pensée se retourne vers eux et que, quand ces terribles portes de fer que l'Allemagne a fermées contre nous s'ouvriront, nous leurs disions : Passez les premiers! vous avez montré le chemin! (Vifs applaudissements répétés.)

LES GARANTIES NECESSAIRES

Je voudrais ajouter une parole que je crois bonne à mettre dans vos esprits et qui y est certainement.

L'honneur vient, à mesure que les problèmes de la guerre commencent à disparaître, de comprendre les nouveaux devoirs qui vont se lever pour nous.

On a dit que nous voulions la guerre? Oui, la guerre pour la paix, pour une paix de justice et de droit, avec les garanties nécessaires (Applaudissements).

Et ceux qui ont pu voir l'œuvre des Allemands en pays envahis comprendront avec nous qu'il est impossible de ne pas prendre les garanties nécessaires. (Nouveaux applaudissements.)

Tous les problèmes, administration, économie politique, sociologie, finances, vont se poser à la fois.

Cette guerre est la plus formidabile que le monde ait jamais vue.

Et avec les progrès scientifiques — il faut bien employer ce mot — qu'elle a marqués, avec l'intérêt qu'auraient tous les peuples devant à se jeter dans la bataille pour assurer leur droit, je ne demande ce que, dans une nouvelle guerre, il deviendrait de l'humanité! (Mouvements).

Ceci, je ne le veux pas. Ai-je besoin de le dire? Personne ne le veut. Mais si les paroles sont belles, les actes sont difficiles, pénibles, douloureux parfois.

Je demande aux Assemblées de la République française de se préparer déjà dans leur pensée au travail qui s'imposera, et ne sera pas moins redoutable que le problème de la guerre.

Il est beau, pour un homme, un jour de bataille, de rassembler ses énergies en un acte d'héroïsme et de se jeter au devant de la mitraille. Cet homme est honoré par des générations futures. Mais il y a aussi le poilu de la paix, devant qui les plus graves problèmes se posent.

Nous avons tous commis des erreurs; nous en commettrons en core. Mais il ne faut pas en commettre trop, ni trop longtemps.

Il faut nous affranchir de nos vieilles habitudes d'esprit, qui ont fait de nous un peuple prompt à s'enflammer pour un idéal, idéal admirable, mais que nous n'atteindrons jamais, pas plus que nous n'atteignons les astres qui éclairent le ciel.

SOLIDARITE

Il faut accomplir un effort sur nous-mêmes pour qu'après avoir été dignes dans la guerre, nous nous montrions dignes de la paix (Appl.).

Il faut le dire: si nous n'avions pas eu d'alliés, nous n'aurions pas pu triompher. Appl) Aucun des alliés n'aurait pu triompher sans le secours des autres.

A quelques uns, peut-être, cela paraitra une diminution de gloire. J'y vois moi une meilleur chance pour l'Humanité (Vifs appl.)

Nous avons fait des amis de nos vieux ennemis séculaires les Anglais (Rires et appl) et nous les aimons bien (Vifs appl) quand nous voyons les prodiges qu'ils accomplissent sur les champs de bataille.

Pichon et M. le Président de la Chambre ont dit ce que nous avions à dire de l'Italie, de la Serbie, et de tous ces jeunes peuples qui, après avoir à coup le jong séculaire, vont revivre pour la jeune gloire de leur liberté. (Appl prolongés.)

Je ne parle pas des Etats Unis: (Suite à la troisième page)



CHEMIN DE FER TEMISCOUATA

HORAIRE depuis le 30 septembre 1918

Dép. Riv. du Loup 7.00 a. m.
Express: Arr. Connors N. B. 12.50 p. m.
Dép. Riv. du Loup 10.00 a. m.
Mixte: Arr. Edm undston, Jc. 4.54 p. m.
Dép. Edm undston, Jc. 8.15 a. m.
Express: Arr. Riv. du Loup 2.15 p. m.
Dép. Connors N. B. 3.10 p. m.
Mixte: Arr. Riv. du Loup 10.20 p. m.
Service quotidien excepté les dimanches.
Correspondance à Edm undston. Jet avec le Can. Pac. Ry. pour Woodstock, Frédéricton et St-Jean N. B., Houlton Presque Isle, Carleton Port, Fairfield, Me. R. à Rivière du Loup avec tous les trains express de l'Intercolonial Ry.
Pour plus amples informations, prospectus, etc. s'adresser à A. NADHAI, Agent général Fret et Passagers.



S. LAPORTE PHOTOGRAPHE
Seul agent pour le Madawaska de la CANADIAN KODAK CO.

Kodak Autographique qui donne l'histoire de toutes vos poses
Poudre à développer. Pellicules ou Films
Albums. Boîte à développer. Assortiment complet pour les Amateurs
Liste de prix envoyé franco sur demande, aussi que Catalogue
AGRANDISSEMENT
Portraits au Crayon, Couleurs, Sépia
Votre commande par la maille sera l'objet de notre meilleure attention
S. LAPORTE, Photographe,
EDMUNDSTON, N. B.

Chevaux ! Chevaux !

Les amateurs de bons et de beaux chevaux trouveront chez moi, à des conditions faciles, et, à des prix les plus bas pour la qualité, chevaux de voiture et chevaux d'ouvrage.

J'aurai toujours ce qu'il y a de mieux sur le marché

Avant d'acheter ailleurs, ne manquez pas de venir visiter mes étables.

SATISFACTION GARANTIE

J'ai une grande expérience dans ce commerce et les chevaux que j'importerai au Madawaska seront des chevaux choisis.

Venez voir pour vous-mêmes

JOS. TETU,
Rue St-François, EDMUNDSTON, N. B.

Mystérieux Couloirs Souterrains

Les Grottes Nakimu à Glacier



Les grottes Nakimu qui attirent depuis leur découverte, des centaines de touristes à Glacier en Colombie Britannique, sont certainement les plus étranges couloirs creusés à main humaine par un ancien torrent. Plus de cent mètres de profondeur, avec leurs stalactites qui forment le plus d'effets signalés aux visiteurs qui se rendent dans les montagnes Rocheuses. En effet, grâce à M. Deutschman qui découvrit il y a une douzaine d'années les mystérieux souterrains de la vallée Cougar et qui en a été nommé le gardien, a exécuté toutes sortes de travaux pour en faciliter l'accès, on peut recommander une excursion plus intéressante à tous les points de vue que celle de ces grottes. Le départ s'effectue à ordinairement de l'Hôtel Glacier, bâti à l'ombre du glacier grand de l'Illecillewaet, et comme la distance à parcourir est assez longue, près de sept milles, ainsi qu'à cause de l'état de la route, on fait le trajet à dos de poney. Point n'est besoin de guide, car le sentier est facile à suivre et les petits chevaux de l'Hôtel ont le pied sûr et commencent mieux la route que quiconque; on n'a qu'à se laisser aller et garder son énergie pour dompter la frayeur que causent à d'innombrables visiteurs, les précipices qu'il faut côtoyer ici et là. Le

sentier longe d'abord le mont St Donald, le mont Cheop et s'élève ensuite graduellement le long de la vallée Cougar jusqu'à ce qu'enfin on ait atteint la cabane du gardien des grottes, à 7.600 pieds au-dessus du niveau de la mer. M. Deutschman s'est construit ici, une confortable habitation tout près de l'entrée d'une des grottes et c'est là qu'il reçoit les visiteurs, toujours empressés de leur être agréable et de leur servir de circone jusque dans les profondeurs de la montagne. Avant de s'enfoncer dans les souterrains on se munira chacun d'une lampe portative puis l'on se glisse à la file, le long du premier boyau qui les faibles rayons des lampes font les plus curieux effets sur les murs striés humides, on traverse d'innombrables grottes, on descend encore deux ou trois échelles plissantes et l'on est dans la voûte, elle-même toute dégouttante de l'eau qui s'écoule à travers le roc. On descend encore dans un troisième boyau qui s'élève à la hauteur de la voûte, elle-même toute dégouttante de l'eau qui s'écoule à travers le roc. On descend encore deux ou trois échelles plissantes et l'on est dans la voûte, elle-même toute dégouttante de l'eau qui s'écoule à travers le roc. On descend encore deux ou trois échelles plissantes et l'on est dans la voûte, elle-même toute dégouttante de l'eau qui s'écoule à travers le roc.

de la cause de ce bruit, un torrent qui nous empêche maintenant d'aller plus loin, tant l'eau glaciale se précipite avec force à travers la grotte. Celle-ci n'est d'ailleurs que l'ancien lit de cette rivière souterraine qui au cours de certaines d'années s'est creusé un autre passage plus bas, mais chose curieuse, on n'a pas encore découvert où elle déverse son eau. Elle n'a aucune issue dans la vallée de l'Illecillewaet, cependant il existe à une quarantaine de milles de là, des sources qui ne lui sont pas étrangères, pense M. Deutschman. On revient maintenant sur nos pas à la leur faite des lanternes portatives et l'on émerge enfin à l'entrée de la grotte, heureux de revoir la lumière du soleil, après cette étrange excursion dans les entrailles de la montagne. M. Deutschman, toujours aimable pour ses visiteurs, nous invite à nous recueillir chez lui avant le retour. On cause encore quelques instants et l'on s'apprête à jeter des morceaux de pain aux marottes qui viennent sans cesse à l'entrée de la cabane et l'on remonte en selle pour le retour à l'Hôtel, heureux d'être venus passer une de ces journées dans un aussi charmant endroit.

Here is a very neat and Smart Style

but for a correct idea of Our Style Offering you ought to see our Full Display of models



We have every style in vogue, together with a wealth of beautiful fabrics that in sure, to appeal to you, no matter what your taste may be.

Ordering your Clothes to Measure will compensate you in many ways in return for the time consumed in having them specially cut and made for you.

Popular Prices

D. A. Bouchard & Co.
MADAWASKA, MAINE.

Telephone 27
LOUIS A. DUGAL
CONTRACTEUR ELECTRICIEN
EDMUNDSTON, N. B.